

La Escuela Normal de Heredia

Asegúrase con insistencia, que, salido del Ministerio de Instrucción Pública don Roberto Brenes Mesén, el Ministro propagandista de Teosofía en las escuelas, según testimonio de revista extranjera teosófica, la Escuela Normal de Heredia, alegándose para ello motivos de economía, será suprimida dentro de poco tiempo.

El criterio sensato de los ciudadanos, condenaba siempre y condena el espíritu tendencioso contra la Constitución y Leyes, del señor Mesén, en su labor ministerial; y por lo mismo, reprobaba el que la Escuela Normal de Heredia se hubiese convertido en un vivero de profesores y alumnos en gran parte afectos a las extravagancias teosóficas, unidas a las mil y más afirmaciones religiosas de esa secta, blasfematorias para el credo religioso de los alumnos de familias católicas que allí iban constreñidas por el afán de estudios pedagógicos, a dejar hecha jirones su Fe cristiana.

Pero, de esto, que con justicia atraía la desconfianza hacia ese centro de instrucción a que de golpe se suprime, inutilizando los millares de millares cercanos a millón y resto de colonos que se han gastado en montar ese colegio al estilo moderno, va una diferencia enorme.

La Normal de Heredia, en criterio sereno y sensato, debe reformarse, pero no debe eliminarse: debe simplificarse para economizar, pero no debe suprimirse.

Si es la economía lo que se pretende, habría que decir que para que no sea una bicoca de miles y si en cantidad que alivie al Tesoro, debiera hacerse de cuajo, por unos cuatro años, con respecto a toda la enseñanza secundaria; y, apurando, hasta de toda la Enseñanza Primaria, dejando ésta, mantenida por los Municipios o por los particulares de cada pueblo, por unos cuatro años, visto de un lado, el apuro del Erario que lo justifica así, y de otro, que, cuatro años de no instrucción, no atraerían las tinieblas de la ignorancia sobre los costarricenses, como pretenden los gacetilleros de pocas entendederas o los interesados en vivir del violón de la enseñanza; y eso permitiría al Gobierno, entrar por senderos de la libertad moderna y amplitud de miras en la Instrucción Pública, que hasta ahora ha sido uno de los modos repugnantes de ejercer la tiranía un Ministro cualquiera, técnico o no, fanático o no, en asunto de tan gravísimas trascendencia, en mal hora centralizado para todo el país, en el aula de un Ministro, sin un Consejo de Gobierno formado por representantes de todas las actividades psicológicas

sociales de los costarricenses, como lo persuaden la sabiduría, el orden y la prudencia que respetan la libertad cívica.

Pretender trasladar la Normal a San José, no es economizar, sino, dar pábulo a una vanidad sin fundamento, y si muy reprochable, de quienes se imaginan que San José debe ser el centro y foco de luz para todo el terruño, por modo que, las otras ciudades ni se engrandezcan, ni tengan prestigio en la vida social.

¡Ridículo y contraproducente miraje propio de almas o ignorantes, o estrechas!

Descentralizar con prudencia es fomentar el progreso simultáneo y efectivo de la Nación.

Para economía, simplifíquese el tren de la Normal de Heredia, como debe simplificarse el tren del Liceo y el tren de Técnicos,— algunos justamente aborrecidos,— de la Instrucción Primaria; evítese el prurito de ganancia de los que son dirigentes, profesores, inspectores, con recargo de múltiples clases (que así, ni se dan bien, porque no se preparan concienzudamente) pero, eso sí, absorbiendo los sueldos de tales recargos, para sacarse una renta mensual enorme, aunque sea dejando a personas aptas comiendo tierra. Tal proceder que se ha visto repetidas veces entre nosotros, en la Instrucción Secundaria es el repugnante mercantilismo de los pedagogos adocenados, asesinos de la verdadera Instrucción Pública.

La sensatez pedagógica aconseja, muy al contrario de la centralización, que, antes bien, conservando los hilos principales de la administración de la Instrucción Pública, se deje a otros cerebros bien conformados e inteligentes, la iniciativa y libertad de acción en lo que es mecanismo más o menos empírico en ese ramo: la administración pedagógica.

Reformese, la Escuela Normal de Heredia, límpiese de la peste del sectarismo, respétese en ella el criterio religioso de alumnos y padres de familia, arruquese de raíz el fómite de corrupción moral inventado allí por Brenes Mesén: la *coeducación*, y, más sencilla y con menos gastos, siga existiendo o bien economicese de golpe sin restricciones odiosas, suprimiendo por cuatro años la Instrucción Secundaria, para aportar al Erario la economía de unos tres millones de colonos con que satisfacer la voracidad de los acreedores de la deuda extranjera inglesa y francesa que nos amenaza con la muerte de nuestras libertades.

Puntarenas al día

Vuelve "El Corresponsal" oficioso de "La Información" a emprender campaña gratuita y ofensiva contra la Municipalidad de este cantón, olvidando que quien tiene tejado de vidrio no debe tirar piedras al ajeno.

Crítica el tal corresponsal el que se pague la deuda contraída para la última elección popular municipal con

un diez por ciento que dejan de su sueldo los empleados municipales sin que para ello haya mediado acuerdo en las actas municipales, y no recuerda don Ulpiano que eso mismo que hoy cesara lo estuvo haciendo él cuando pagó la deuda contraída por el Duranismo y Civilismo de Puntarenas en la lucha política municipal del año de 1913. Y no nos diga al buen señor que él ignora ese detalle porque es el mismo, quien recogía e-

los fondos y cancelaba los pagarés que se habían firmado con ese fin.

Quiere decirnos don Ulpiano Fonseca (hoy corresponsal insidioso de la Información) si en aquella fecha existió acuerdo municipal alguno que autorizara aquel pago? Olvidó ya ese Sr. que el puso su firma en el pacto que con ese fin se celebró y el cual tenemos a la vista y publicaremos si fuere necesario?

Y aquí hacemos un paréntesis para esperar la respuesta del Sr. Fonseca y si fuere el caso habremos de cantarle muchas cosas....

JUSTUS

Puntarenas, 18 de marzo de 1918.

Vida Social

Estuvo en esta capital procedente de Alajuela el Presbítero don Ricardo Zúñiga.

—Don Turriaba llegó don Alonso Pérez Cayo.

—De Tucurrique llegó don Miguel Monge.

—Delicado de salud se encuentra don Rafael G. de Piñera.

—Restablecido de su dolencia se encuentra don Arturo Araya. Nos alegramos.

—Estuvo en esta capital procedente de Heredia el señor Gobernador don Juan María Solera O.

—El Presbítero Mendoza, Cura de Santo Domingo de Heredia, estuvo ayer en esta capital.

La causa principal de nuestra crisis y como podría remediarse

Respaldo de billetes

Considerando que el artículo publicado en Tribuna Libre de "La Infor- ciertos nexos con el Estado, son el permanente paño de lágrimas para to

Notas de Heredia

Desmembramiento de Heredia.—Por el prurito de hacerse sentir nuestro novel Gobernador provocó y obtuvo la renovación del muy honorable Re- para ello no gravemente a

Heredia, pues para eliminar al Sr. Jara, el Poder Ejecutivo, creyendo en la buena fe del Gobernador, hizo constar en un Decreto que "La Concordia", residencia de don Javier, está en jurisdicción de Alajuela; y que por tanto el señor Jara es vecino de aquella provincia. ¡Habrás visto despropósito!

Todos los alajuelenses y los heredianos, excepto el Gobernador Solera, sabemos que el camino que conduce a Sarapiquí, que pasa por "La Concordia", ha sido y es respetado como límite entre Alajuela y Heredia, y que dicha finca queda al lado de Heredia.

Pero el Gobernador urgido por cambiar personas se propuso a que la provincia más pequeña del país cediera una buena parte de su territorio a su vecina que es la segunda en extensión en Costa Rica. De manera que ahora que se pensaba en llevar al Congreso el asunto de límites entre Alajuela y Heredia, viene el Gobernador de ésta a alterar por completo lo que ya estaba muy andado.

¿Cuánto cuesta pues a Heredia el hecho de que su primera autoridad haya saciado unos de sus tantos caprichos?

Otro cambio de persona.—De la manera más brusca ha sido separado de su cargo de Secretario de la Gobernación don Jesús Madrigal, quien sirvió aquel puesto durante más de medio siglo. Acremente se comenta este procedimiento al que nadie le halla razón porque la hoja de servicios de don Jesús es tan limpia como hay pocas; y porque a este pobre anciano se le somete a las privaciones más extremadas precisamente en la época de su vida en que el Estado debe velar por la tranquilidad de su antiguo servidor. ¡He ahí otro cambio de persona, y no otra cosa!

Daños que no se reparan.—Nuestra Municipalidad no repara los daños que ocasiona al ejecutar sus trabajos, además éstos no se llevan en orden, pues las obras empezadas no se terminan por caprichos inexplicables, como que si los fondos que se invierten pertenecieran a los municipales o al Gobernador. Entre tanto observamos los destrozos que no se reparan, causa estupefacción que en la actualidad, que el material de cañería está a tan altos precios, se provea de este servicio hasta los potreros que ni siquiera son municipales, empleando operarios y materiales a costa de la comunidad.

La precedencia de los Regidores suplentes es un mito: no se respeta, se observa «a ojo de buen cubero», desde luego es nulo todo lo que actúe nuestro Ayuntamiento en esa forma.

Ventas de licor.—Aquí se vigila a determinados patentados con especialidad, en los días de cierre para que no vendan licores, pero en cambio otros, y entre esos algunos que no pagan patente, venden guaro cual si fue-

ra chicha. Hay además algunos garitos que cuentan con ese *aliciente*. Aunque nuestras notas no armonizan con las del correspondal de «La Información», estamos dispuestos a demostrar que nuestros cargos son concretos.

Primer campanazo

Alajuela al día

Otro querube que vuela al cielo

En la mañana del sábado dejó de existir el segundo de los niños de los estimables esposos Rodríguez-Alfaro.

No bastaron los esmerados y constantes cuidados de sus amorosos padres, ni los esfuerzos de la ciencia para arrancar de las garras del ave negra de la muerte, a aquel precioso chiquitín, que constituía una gran dicha en aquel hogar. Desde hacía muchos días lo había señalado como su próxima presa y no se satisfizo sino hasta que vió su pequeño y delicado cuerpecito colocado sobre la blanca caja.

Su vida fué, como la permanencia de una ave migratoria en un lugar a donde ha llegado de paso. Nació, vivió unos cuantos meses, y luego abrió sus alas para iniciar el vuelo hacia lo desconocido, y entró, lleno de júbilo, a formar parte en el coro celestial.

En esta hora de tristeza para ese hogar, no podemos menos que desearles, tanto a don José María como a doña Sara, mucha paciencia para soportar la desaparición de su hijo, que por dicha no tuvo oportunidad de saborear en este mundo, las duras vicisitudes con que a menudo obsequia a todos.

Los paseos al Poás

Grande ha sido el número de personas que durante los últimos días, han ido a visitar el coloso. Por lo menos cien hombres, de todas las clases sociales y de todos tamaños, salieron durante el día lunes, 18, para aquel precioso lugar. Ha continuado haciendo frecuentes e importantes erupciones.

Sociales y personales

Bastante delicada de salud, se encuentra la estimable señora doña Fidolina de Cortés. El lunes anterior, fue trasladada a la capital, en donde será sometida a una delicada operación. Son nuestros mejores deseos, que con el tratamiento a que va a ser sometida, recobre completamente su quebrantada salud.

También ha continuado sumamente mal, el caballero don Eugenio Vargas. Pasan una temporada en esta ciudad don Juan Rafael Montesdeoca, su señora esposa y su demás familia.

CORRESPONSAL

LA ZARZAPARRILLA DE CHANNING es un remedio alterante pues altera la sangre impura convirtiéndola en pura y de este modo hace desaparecer la Eczema, y otras enfermedades de la piel.

AVISOS

Cada 25 palabras inserción. Cada cinco céntimos tamos anuncios por

NEW-HOME: S... mien buen estaj... Avenida I Este N

CASAS DE MA... te a don Luis I... Anita Quirós Palma

FONOGRAFO S... sión. Se preferen... Entenderse en el tal

SE venden dos ca... lén: Una de con... didad para billar... tación con buena in... Situación de ambas... cio: de la de comerc... nes; de la de habit... lones, al cantado. I... ves M. en dicho lug

SE VENDE EN M... vía y al beneficio... una casa de mader... Informes oficina Sch... tral.—15 v. alt.

ORNAMENTOS... camos en todo... IGLESIAS. CLAR... tedral. Apartado de

TENGO algunos... para niños, que... de habitación, a pre... Sáenz, 175 varas al... Luis P. Jiménez.

Salsa Ing... Florencio

Lado Norte de... Depósito en... Este producto... Se fabrican otras... Es y conocida de todo

LA F... CANTINA, P

300 varas al sur... Se vende un... boliche propios... los públicos.

EL

Paraguera

La mejor en su r... se forran toda clas... Se garantiza... en esta casa... 50 varas al Sur de... Pronto recibirá tel... y 5

En La

Depósito... OSTION... Gran surtido d... las mej... La variedad m

TELEF

EL MU

Constante dep... escobas... SE... Un carretonc... Registradora... Magnífico billar... Verdad... Se vende una mág... de

Dr. Rafael

Tiene su cor... al Oeste del... Avenida 2ª E

ANUNCIE... LA ACCIO

De venta en todas las Boticas

Depósito General: BOTICA FRANCESA } Unicos Agentes: ALSINA Y PEREZ MARTIN

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas, al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

NOTA: Mientras dure la clausura de la Maternidad Carit el Dr. Zúñiga practicará las operaciones de Cirugía Obstétrica a beneficio de las señoras pobres a precios acomodados a su situac

UTILES PARA ESCOLARES
El mejor surtido y los precios más bajos
Librería de Jaime Tormo

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

Reminiscencias griegas

Su historia

Parroquia independiente.

Las poblaciones de Costa Rica han buscado como apoyo de su progreso el constituirse en Parroquias y el número vecindario luego exigía y este paso más, que marca una etapa de a delante religioso; lo mismo que el título de villa es la aspiración de los pueblos en formación en cuanto al fuero civil.

Había ya por los años de cincuenta una iglesia de madera que llamaban de Hidalgo por haber sido D. Antonio uno de los más interesados en su construcción y haber recibido el cargo de Mayordomo muchos años. En esta iglesia se administraban los sacramentos y se celebraba el Divino Sacrificio los domingos y días de fiesta.

Fue al principio una ayuda de Parroquia y el teniente cura de la de Alajuela ejercía la jurisdicción parroquial.

Los Prbos. don Anastasio González, don José María Arias, don Francisco Pío Pacheco y el Padre don Lorenzo Montenegro fueron encargados respectivamente de la Ermita de Grecia.

La erección de esta Parroquia consta en el siguiente interesante documento: "Eduardo Pereira, Cura Interino de la Parroquia de Alajuela CERTIFICO EN FORMA CANÓNICA: que en uno de los paquetes del archivo a mi cargo se encuentra un Decreto, de S. S. Ilma. que a la letra dice: Palacio Episcopal, San José agosto 8 de 1854. Señor Cura de Alajuela. En el Expediente en que los vecinos de Grecia, jurisdicción de esa provincia, solicitan la separación de su iglesia, de la matriz, el Ilmo. Señor Obispo se ha servido dictar el auto que copio: Palacio Episcopal, San José agosto 8 de 1854. Vista la solicitud de los vecinos de Grecia, en la cual piden que la iglesia filial del pueblo del mismo nombre, se erija perpetuamente en Parroquia independiente de la

Continúa.

Matriz de Alajuela, de la que ha estado sujeta hasta ahora.

Apareciendo del Expediente de la materia que la población de Grecia reúne un número crecido de habitantes: que la posición geográfica que ocupa no puede tener expedita su administración dependiendo de la matriz; que al intento se ha construido un templo bastante decente y capaz; que los proventos asignados al curato dan la congrua sustentación al Párroco que los sirva.

Visto así mismo el informe del Supremo Gobierno por lo que toca a los efectos civiles y con la consulta del V. C. Eclesiástico, en uso de nuestras facultades ordinarias dividimos y segregamos perpetuamente la Iglesia de Grecia, fijando la línea divisoria (*por ahora*) el río de Prendas desde su reunión con el de Poás aguas arriba, hasta la máquina de don Antolín Quesada; y de este punto rumbo al Norte pasando al Oeste de dicha máquina y al pie del Cerro Gordo, tomando el río de Tacarés aguas arriba por el rumbo de su origen hasta la cima de la cordillera.

Bajo tales límites la erijimos en Parroquia separada concediéndole todos los privilegios, exenciones y fueros de que gozan las demás Parroquias de la Diócesis; pero sujetándola a pagar la Cuarta Episcopal y de Colegio que reconocen los Curatos de segunda clase.

Comuníquese a quien corresponde. Ante mí, Julián Volio. Y de orden superior tengo el honor de transcribirlo a Ud. para su inteligencia, firmándose su más atto. S., Julián Volio.

Para los efectos que convengan extendiendo la presente certificación a pedimento verbal del señor Cura de Grecia, a 11 de Nov. de 1857. Eduardo Pereira.»

La primera iglesia construida era

sumamente sencilla, de madera y suficiente para las necesidades de la Parroquia.

Después se pensó en edificar una Iglesia de mampostería y se llevó a cabo en breve tiempo.

La lucha de pareceres entre la autoridad eclesiástica y civil dió por resultado un trabajo de mala calidad. Sin culpar a los Curas que como el Padre don Eduardo Pereira y don Víctor Ortiz se opusieron tenazmente a disposiciones que resultarían terribles fracasos.

Por otra parte los feligreses contribuyeron con muy buena voluntad a todos los trabajos y se invirtieron gruesas sumas de dinero en la realización de la obra, las planillas que aún se conservan archivadas arrojan un total que excede a más de doscientos mil colones, sin contar con los crecidos gastos de la ornamentación.

Antes de terminar los muros del nuevo templo, ya aparecía sumamente dañado y fué disposición onerosísima la terminación de una obra que tenía malos los cimientos. Cuentan los vecinos que los cimientos tenían de trecho en trecho piezas de madera que al ser aniquiladas por la mezcla determinaban una especie de hundimientos que influían malamente en las paredes.

Los Jefes Políticos impusieron su voluntad a la fuerza, los curas como don Eduardo Pereira y don Víctor Ortiz se mantuvieron firmes, pero su energía no fué parte para evitar el inmenso daño y la completa ruina del edificio.

En este tiempo se realizaron luchas titánicas que si hubieran sido de algún buen efecto hubieran merecido una página de encomio; porqué o que inspiraba a unos y otros era el deseo de coronar sus esfuerzos que al fin salieron fallidos.

En la próxima vez me ocuparé de un documento revelador de esta contrariedad de opiniones y cómo el pueblo, rodeaba y apoyaba las decisiones de su Párroco.

A. M. ROJAS

Grecia, 12 de marzo 1918.

Notas varias

Jefe del Registro Militar ha sido nombrado el Teniente Coronel don Filadelfo Villalobos.

Cerca de Punta Carballo, en el litoral del Pacífico naufragó la lancha de gasolina «Cipreses». Ignórase la suerte que hayan podido correr sus tripulantes.

En una de estas últimas noches hubo un conato de incendio en casa de don Abel Sánchez Muñoz, lográndose dichosamente contener prontamente el avance del voraz elemento.

Las Píldoras Urtiásticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprése solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitante.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, laceradura o herida debería ser Pain-Killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. Deventa en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HÍGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:

**Higado Torpe
Bilisidad
Estrémiento**

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.

De venta en todas las droguerías.

Para los días de Cuaresma

OFRECE

LA MARINA

A los más bajos precios

- Bacalao seleccionado - Bacalao sin espinas fresco - Pescado seco
- Ostiones - Salmón - Atún - Albocore - Arenques - Caviar
- Langostas - Camarones - Calamares en su tinta
- Calamares rellenos - Bacalao a la Vizcaina - Alcachofas
- Guisantes - Caracoles - Setas escogidas - Habas estofadas
- Esparragos - Petit Pois - Aceitunas - Macarelas
- Sardinas en aceite, tomate y limón
- Un surtido de latería RODEL
- QUESO Y MANTEQUILLA FRESCA
- Sal - Arroz - Manteca - Frijoles - Azúcar - Dulce

EDUARDO CASTRO SABORIO

Apartado 979

Teléfono 584

Dos notas

Ayer partió con destino a Puntarenas y en viaje para David, provincia de Chiriquí, de la República de Panamá, la señorita Mercedes Camprubí, culta y primorosa damita, orgullo de nuestra sociedad josefina. Va a David a amadrinar un niño de los esposos Halphen-Pino, familiares de ella, y una vez cumplido deber tan grato regresará a Panamá donde permanecerá algún tiempo como huésped de la señorita Clotilde Dutary, cuñada del doctor Valdés, actual Presidente de nuestra vecina del Sur. Por que realice un viaje muy feliz la distinguida señorita Camprubí, son los votos que sinceramente formulamos.

En compañía de sus agraciadas hijas, el doctor don Alejandro Pérez, médico y cirujano colombiano, de la Universidad del Rosario, después de corta permanencia en esta capital en asuntos particulares, regresó a David, donde radica desde 1902.

Muere en Guatemala el Marqués de Aycinena

En la noche del 8 de Febrero último falleció en la ciudad capital de nuestra hermana República de Guatemala el Marqués don Francisco de Aycinena, abogado, historiador y hombre de letras distinguido.

El señor de Aycinena además de ser un ciudadano honorabilísimo, fué un jefe de hogar modelo, virtuoso y amable, por lo que su muerte constituye una pérdida irreparable para la sociedad de Guatemala.

La familia de los Marqueses de Aycinena ha sido fecunda en hombres notables y una de las que más brillo han dado a su país.

Al enviar nuestro pésame a su familia en Guatemala, lo hacemos presente en forma muy particular a nuestro amigo el mayorista don Federico Guillermo Naane y Aycinena.

De la calle

* Don Adolfo Cascante ha presentado apelación ante el Ministerio de Gobernación y Policía respecto a la calificación que de prestamista le ha hecho el Municipio de San José.

* La Imprenta Nacional por medio del Ministerio de Policía ha hecho pedir una gran cantidad de papel para La Gaceta y para otros usos de la Imprenta. Ese pedido se hará a la Nacional Paper Tipy Co de New York.

LO MALO DEBE

desaparecer. ¿A cuántas personas le gusta el sabor y olor del aceite de hígado de bacalao? "Seguramente a nadie," contestarán todos. "Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomemos." ¡Qué desdichado es tener que decir esto! ¡Pensar que un medicamento precioso no puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor causen repugnancia. Porque en la

PREPARACION DE WAMPOLE se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfatos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gástrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agotantes, Prostración que sigue a las Fiebres, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: "He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para tonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable le hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia." La nuestra satisface a los más difíciles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella convence. No tiene hábito. De venta en las Farmacias.

Nota

La importancia que para el país tienen y la seriedad con que "Alexander" está dispuesto a responder de cada uno de los conceptos emitidos en los artículos que sobre enseñanza está publicando en este diario, nos inducen a hacer con mucho gusto la siguiente rectificación: En el artículo, "El dedo en la llaga" dice: "en la educación del alumno el conocimiento es un producto seguro, accesorio y consecuencia del proceso educativo, y que, la cuestión vital, entendiéndose bien, la cuestión vital consiste en rechazar el proceso mismo, etc." Sustitúyase la palabra **rechazar** por el término "realizar", que el cajista cambió involuntariamente.

L. R.

Quedroline, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los bálsamos Hazol-Mentol. Alivian los dolores de cabeza. Se venden en tubos y frascos en las farmacias y droguerías. En venta en perfecto estado. Se venden en la Farmacia No. 1, Nueva York.

Finanzas

Nos parece un buen síntoma el que se empiece a escribir sobre el tema de finanzas. Extrañáramos que tantas plumas buenas para tratar estos asuntos, no dieran muestras de vida. Particularmente nos ha llamado la atención el artículo publicado en otro diario con el título "La causa principal de nuestra crisis y como podría remediarse." Hemos oído hacer muchos elogios de él por su sencillez y claridad.

ALMANAQUES PARA 1918

- El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica. En rústica \$ 2.00. En pasta \$ 2.50.
- Almanaque Ilustrado Hispano-Americano. En pasta \$ 3.00.
- Almanaque Bailly-Baillière o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica. En rústica \$ 1.50. En pasta \$ 1.75.
- Almanaque de los Amigos del Papa. \$ 0.75.
- Agenda de Bolsillo para uso de particulares. Un día en cada plana \$ 2.50. Con dos días en cada plana \$ 1.50.
- Dietario Centroamericano. En Pasta \$ 1.50.
- Calendario esfoliador del Corazón de Jesús. \$ 1.25. Taco pequeño suelto \$ 0.50. Taco grande suelto \$ 2.00.
- Calendarios esfoliadores comunes a \$ 0.50, \$ 1.25 y \$ 3.50.

EN LA Librería Lehmann (SAUTER & Co.) San José, Costa Rica

de JOSE AVILES a VALBUENA GRAN BARATILLO DE CARTAGO LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO Calle Central Indo Sur San José Costa Rica

En épocas de calor

Nada tan bueno como ir donde el amigo Rogelio Soto Sojo que ahora se ha establecido en La Eureka, tan conocida de todos.

Hay allí excelentes refrescos de frutas y los helados que se preparan son los más sabrosos de la capital. A.

yer por amable invitación del propietario estuvimos allí y salimos muy satisfechos de la cortesía con que fuimos atendidos. Muchas pasetas deseamos al amigo.

Pida Vd. las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Le pondrán los intestinos bien. El estreñimiento y la larga cadena de males que acarrea desaparece con ellas.



Entendemos por felicidad el estado perfecto de contento y de satisfacción. Gozando de los placeres de la vida, somos felices. Cuando la providencia nos ha deparado una buena salud, ciertamente nos ha coronado con un delicioso regalo.

Pero ¡cuán pasajero es ese don! Así como el huracán implacable troncha las mas bellas flores, así las enfermedades repentinas destruyen nuestra felicidad. A fin de estar prevenido contra muchos de esos sufrimientos, como la gripe, el reumatismo, los resfriados, los dolores de cabeza y de muelas, etc., todo hogar feliz tiene la precaución de que nunca le falten las legítimas Tablettes Bayer de Aspirina, para emplearlas en cuanto aparece el menor síntoma, evitando así enfermedades que tan frecuentemente suelen interrumpir la felicidad doméstica.



NOMICOS

os 25 céntimos por ras o fracción de por inserción. No acepta cuatro inserciones.

en dos máquinas en las.

Se alquilan dos fren. alto de la Estación-

comprar uno de oca. «Victor» con discos. Eloy Rojas.

San Antonio de Be. ton pulperia, y como tienda. Otra de habi. eléctrica y cañería. de la iglesia. Pre. mil quinientos colos mil quinientos colos con Jenaro Cha-

de Oca frente al tran. ñera vinda de Dent, da y con gran solar accesoros Parque Cen-

Cultó Divino fabri. estulos MARIA J. JN. Lado Sur de Ca. 370.

s, de lana y filóseda, o vender en mi casa dicos.—Enriqueeta de de la casa del Dr.

“Nacional”

r, Fabricante
ia de La Merced
os almacenes
al al extranjero
como la de tomate
bien
lico y del comercio

UPEE

IA Y VIVERES
Botica Francesa
de 1º clase y un
club o espectácu

VARGAS M.

JAPONESA

Se componen y
aguas y sombrillas.
trabajo hecho
Ud. La Japonesa,
meta, la Merced.
ias para paraguas
as.

ANUEL REGO

ieisha

aniente de
RESCOS
os y licores de
marcas
nde en confites

Nº 439

LEGITO

de dulce y de
Escasí
EN:
mano :: Una
rna y nueva
caja de hierro
casión
lante conruedas

derón M.

orio 50 varas
tel Francés,

EN SOCIAL

El nuevo Ministro de Instrucción Pública

El diario capitolino de la tarde «La Prensa Libre» que sabe las cosas por medios inaccesibles a nuestra investigación, da la noticia que el señor don Anastasio Alfaro, ha sido nombrado Ministro de Instrucción Pública en reemplazo del señor Brenes Mesén, cuya salida de ese puesto ha sido vista con indiferencia glacial por todo el mundo sin merecer ningún gesto que signifique importancia de tal acontecimiento.

El nombramiento del señor Alfaro sí despertará alegría en el corazón de todos los ciudadanos honrados.

No conocemos sus ideas religiosas pero conocemos su personalidad que aunque haya sido caracterizada siempre por la modestia es reconocida como de alto valer científico entre nosotros y fuera de nuestra Patria: es decir que es costarricense que honra a su Patria.

Reposado, justiciero, sin fanatismos sectarios, amigo de todo el mundo, correcto y generoso, está llamado a empuñar el bieldo y a segar de la Instrucción Pública tanto pedante de tecnicismos, tantos balancines de ideas, tantos títeres sin cabeza que ocupan puestos de inspección y que se han convertido en tigres de los pobres maestros.

Su labor podrá sintetizarse en estas palabras: moralizar el mecanismo de la Instrucción Pública; simplificarla de pedanterías y tendencias religiosas anticatólicas y anticonstitucionales; descentralizarla lo más posible para acabar con la tiranía del Ministerio de Instrucción Pública sobre el Magisterio, y sanear el Magisterio mismo bien corrompido en cuestión de ideas pedagógicas.

Sea bien venido el señor Alfaro a ese puesto: su presencia inspira confianza y esperanza: es hombre de

ciencia y es honrado y eso basta para que sea un fiel servidor de la Patria en el delicado puesto que desempeña.

Teatro Variedades

No olviden nuestros lectores que mañana sábado, a las 8 y 30 p. m., se verificará la gran conferencia en honor de la Mujer por el Dr. don José C. y

Vivas.

Hará la presentación el distinguido orador sagrado Presbo. don Ramón Junoy.

Precios muy reducidos.

**A los 46 era un Neurastenico;
A los 50 se Siente como un Muchacho, Lleno de
Potencia y Vitalidad. Se lo Debe al Hierro Nuxado.**

Dice este Doctor que hierro nuxado es el mejor de los reconstituyentes, A menudo aumenta la fuerza y poder de resistencia de las personas delicadas y nerviosas un 200% en dos semanas.

NEW YORK, N. Y.—“No hace mucho tiempo me vió un individuo de casi medio siglo de edad, con el fin de que lo sometiese a un examen, por que deseaba asegurarse la vida y cual no sería mi sorpresa al descubrir que su presión de sangre era igual a la de un muchacho de 20 años y que estaba tan lleno de vigor, potencia, y vitalidad como un hombre en plena juventud; para mejor decir el hombre a que me refero, era en realidad un joven a pesar de sus 50 años. Al interrogarlo sobre este hecho tan extraordinario, me confió su secreto: “Tomando hierro”, me dijo, “hierro nuxado me ha llenado de nueva vida. A los 30 años me encontraba en mala salud; a los 46 angustiado y cansado de vivir; y ahora a los 50, después de tomar hierro nuxado, un milagro de vitalidad y con mi fisonomía radiante de salud.” Como ya he dicho más de un centenar de veces, hierro es el más poderoso de todos los reconstituyentes. Si el público se decidiese a abandonar las medicinas de patente y composiciones nauseabundas y a tomar en su lugar hierro nuxado, tengo el convencimiento de que miles de personas que mueren todos los años de pulmonía, la gripe, tuberculosis y enfermedades de los riñones, hígado y el corazón podrían ser salvadas. La causa real y verdadera del origen de estas enfermedades fué ni más ni menos que una condición debilitada del organismo por falta de hierro en la sangre. Hierro en cantidad suficiente es absolutamente necesario para poner a la sangre en condiciones de llevar a cabo la indispensable transformación y asimilación de los alimentos. Careciendo la sangre de hierro, no importa lo que se coma ni lo mucho que se coma, los alimentos sólo pasan a través del individuo sin dejar huella, sin hacer bien. No se deriva de ellos la vitalidad necesaria y en consecuencia la persona se debilita, palidece y enferma, exactamente igual que le sucede a una planta que está tratando de crecer en un terreno deficiente en hierro. Si usted, estimado lector, no se siente bien y fuerte, debe someterse en el acto a la siguiente prueba: Vea primero que distancia puede caminar sin cansarse; tome después dos comprimidos o pastillas de hierro nuxado tres veces al día durante dos semanas; pruebe entonces nuevamente sus fuerzas y poder de resistencia y vea por sí mismo si ha ganado o no. He visto infinidad de personas nerviosas, anémicas y faltas de energía, siempre con alguna dolencia, duplicar sus fuerzas y poder de resistencia y librarse por completo de síntomas de dispepsia, desarreglos del hígado y otros males en un periodo de 10 a 14 días, simplemente tomando hierro en la debida forma; y esto después de haber estado tomando medicinas por muchos meses sin derivar beneficio. Pero debe tenerse cuidado de no tomar hierro concentrado o tintura de hierro, por aquello de economizar algunos centavos, sino que se debe tomar en forma que pueda ser absorbido y asimilado con facilidad, como el hierro nuxado, si es que se quiere derivar beneficio, pues en otra forma puede hacer más mal que bien. Mas de un atleta y campeón norte-americano ha ganado sus laureles porque reconociendo el secreto de la fuerza y poder de resistencia ha provisto su sangre de suficiente cantidad de hierro.—(Firmado) Dr. Bourgey, Doctor en Medicina.

NOTA.—El hierro nuxado que recomienda mas arriba el Dr. Bourgey no es una medicina patentada ni un remedio secreto, sino que en Francia y Estado Unidos es bien conocido de los señores farmacéuticos y recetado por los médicos. Es asimilado con facilidad, no ennegrece la dentadura ni revuelve el estómago y es un remedio poderoso en casi todas las formas de indigestión, nerviosidad, anemia, desarreglos del hígado, pobreza de sangre y otras enfermedades. Se vende en las principales farmacias y droguerías.



EL MERCADITO

Teléfono 702 F. VARGAS V. Apartado 669

COMPRA Y VENTA

Tiene constantemente para la venta

Café · Arroz · Maíz · Frijoles · Azúcar

Manteca · Queso Bagaces = Harina = Almidón

Escobas · Sal · Jabón, etc., etc.

No se olvide. Sus órdenes a

EL MERCADITO

Son los precios más bajos de la plaza

ALMACEN

W. Steinvorth & Hno.

Se realizan

Pañolones de Seda - Frazadas de Algodón
Frazadas de Lana - Hierro para Techos
Platos de Loza China

San José, 5 de marzo de 1918

YA TRIUNFO Que fué el único premiado en la Gran Exposición Nacional
El Ponche Nacional Ha sido escogido por el público consumidor

Las hotellas llevan en el cuello el diseño de la medalla que se le adjudicó

Ordenes a **CARLOS M. SALAZAR**
 Entre El Cometa y La Merced - Teléfonos 248 y 324

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta
 Al sur del Colegio de Señoritas

Mate Hno y firma

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO
 de Arns Mariastani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:
 Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

EL PORVENIR
GRANFABRICA DE PUROS
 H.E. RUCAVADO & CIA.

Situada en la calle del Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la escuela N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con mas de 30 años de practica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5 y 8. Los más "Nacionales", "Londres", "Conchas Especiales", "Panetelas", "After Supper", "Gentleman" y "Josefinas".

<p>Marca de Fábrica</p> <p>HERO'R</p>	<p>Puros de El General de tabaco Chircagre. Se solicitan agentes en toda la República. Se necesitan 25 pureras para trabajo fino.</p> <p>JEN. PACHECO, Agente General</p>	<p>Marca de Fábrica</p> <p>HERO'R</p>
--	--	--

Empresa de Funerales y Carruajes
Manuel Polini
 Desafía precios y servicios

La Librería Española
 — de —
María v. de Lines

Mene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.

APARTADO 314 TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase a

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de **AZUCAR**

Vuelos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR

SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus

BEBA USTED
Cervezas y Refrescos
RICHMOND

Cuando Ud. quiera fumarse un buen puro, busque la marca

LA ZARAGOZANA

Fábrica en S. Ramón de Juan R. Mora R.

DEPOSITO EN SAN JOSE.

LA POUPEE de ELÍAS VARGAS M.

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

TIP. DE SAN JOSE